



IRIS

DIARIO CATÓLICO

Núm. 3.122

Año XI

Ciudadela (Menorca) Lunes 20 de Agosto de 1923

Dirección telegráfica IRIS CIUDADELA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

40 D. José M. Cuadrado, 40. Imprenta, lo. forense. Teléfono 1.60

Los efectos de la guerra

Diez millones de inválidos

Se ha de reunir en Ginebra, convocada por la Oficina Internacional del Trabajo, la Comisión de técnicos que ha de estudiar la colocación de los mutilados de la gran guerra.

Presidirá la reunión M. Albert Thomas, director de la Oficina. Entre los asistentes se encontrarán los delegados gubernamentales de Alemania, Francia, Gran Bretaña, Italia y Checoslovaquia, y los peritos enviados por las grandes Asociaciones de mutilados de África del Sur, Alemania, Australia, Austria, Bélgica, Canadá, Francia, Gran Bretaña, Italia, Polonia, Checoslovaquia y Nueva Zelandia.

Desde el comienzo de las deliberaciones, todos los técnicos estuvieron de acuerdo en reconocer la importancia del problema relativo a la colocación de los inválidos y la urgente necesidad de resolverlo de modo que los mutilados puedan tener asegurada una existencia digna, que les permita hacer frente a sus necesidades más perentorias.

Entre las diversas soluciones examinadas, se prestó especial atención al sistema de colaboración de inválidos que se aplica en Inglaterra, sistema basado en la colaboración voluntaria de los patronos que se comprometen a facilitar trabajo a una proporción determinada de inválidos por medio de acuerdos que se renuevan anualmente, y que se formalizan con la intervención del ministerio de Trabajo.

A pesar de reconocerse que este sistema ha dado ya importantes resultados, la mayoría de los técnicos se manifestó en favor de la obligación legal de ocupar a los inválidos, teniendo siempre en cuenta las condiciones espaciales de cada país.

En la Memoria preliminar que

se presentó en la reunión de referencia se hace constar que los mutilados de guerra que cobran pensión en los países ex-beligerantes se reparten del modo siguiente: Alemania, 1.537.000; Australia, 706.000; Austria, 164.000; Bélgica, 50.000; Canadá, 45.000; Finlandia, 10.000; Francia, 1.170.000; Italia, 800.000; Polonia, 320.000; Rumanía, 100.000; Reino de los serbios, croatas y eslovenos, 164.000; Rusia, 775.000; Checoslovaquia, 236.000; y Nueva Zelandia, 20.000. Total 4.124.000 inválidos de guerra que están pensionados, y a los que hay que añadir las estadísticas oficiales, todavía no terminadas, respecto al número de víctimas que la guerra mundial ocasionó en Tur-

quía, Bulgaria, Portugal, Hungría, el Japón y en los Estados Bálticos. Cuando se tengan estos datos se verá, según aseguran los técnicos que el número de inválidos a causa de la guerra pasa de 10 millones, esto es, un número equivalente a toda la población masculina de España, comprendiendo en ella a niños, adultos y ancianos.

Hasta ahora no se habían publicado datos oficiales acerca de las víctimas producidas por la gran guerra. La estadística de la Comisión de Ginebra, es, pues, la primera que se da a conocer a la opinión del mundo civilizado.

Una estadística que llenará de emoción hasta a los espíritus menos impresionables.

Casa de Misericordia 15 kilogramos de sardina, conocida por el nombre de *alacha*.

Es de agradecer el donativo de estos pescadores que al levantar buenas redadas, no se olvidan de los pobres.

Lluvia.

El viernes de la semana pasada a las once, empezó a llover en Palma y poco después aumentó de intensidad la lluvia y hubo momentos en que fué casi torrencial.

Duró la lluvia hasta las dos de la tarde.

Las calles de Palma quedaron limpias, gracias a la lluvia.

Esta dejó sentir sus efectos en la temperatura, pues de la mañana a la tarde bajó el termómetro dos grados.

Los progresos de la cirugía.

En la última reunión de cirujanos celebrada en París se ha dado cuenta de la siguiente notable intervención.

Un sujeto recibió un tiro en el vientre, atravesándole el proyectil los intestinos y causándole como consecuencia diez y ocho heridas.

El doctor Buquet intervino urgentemente, operando al herido.

El cirujano le abrió el vientre y tuvo que buscar todas las diez y ocho desgarraduras y coserlas una a una.

El resultado no pudo ser más feliz, pues el herido está ya bien, y bendice al doctor Buquet, que le ha salvado de una muerte cierta.

NOTICIAS

Malas impresiones.

Los soldados que se encuentran en uso de licencia han recibido aviso de incorporarse inmediatamente.

La noticia ha producido muy mala impresión y no falta quien relacione el aviso con lo que ocurre en África.

Ya es hora de que el Gobierno tome una resolución definitiva y acabe cuanto antes con la situación anómala de Marruecos.

Saludo.

Regresó ayer de Barcelona nuestro amigo el Rdo. Sr. D. Martín Hargu, Pbro., Beneficiado, acompañado de su señoripadme.

Campo de foot-ball.

Nos informan que se trata de organizar un Club sportivo con la construcción de grandioso campo de foot ball.

Cuando terminen los fuertes calores de verano, tomará cuerpo el indicado proyecto.

Vapor.

El «Ciudadela» llegó ayer tarde a las cinco de regreso de Alcudia. El viaje fué bastante duro.

Esta tarde saldrá para Palma.

Carreras.

El pueblo de San Clemente celebró ayer su fiesta y por la tarde hubo carreras de caballerías y en ella debían tomar parte caballos corredores de fama, algunos de los que se preparan para acudir a las carreras que tendrán lugar en esta Ciudad el próximo Septiembre.

Palidez y lozanía.

Mirar con desdén la palidez del rostro y la vista cerosa de la hija adolescente, es punible en los padres. Esas señales indican la evolución de un organismo que peligra, que lucha entre la vida y la muerte.

Esas señales son las huellas de un próximo agotamiento y el suco que nos descubre la tuberculosis. En este caso, hay que recurrir a la medicina y valerse de sus descubrimientos científicos, y como uno de ellos es el reconstituyente Jarabe de Hipofosfitos Salud, aprobado por la Real Academia de Medicina, debe este emplearse seguidamente. Rechace el frasco que en la etiqueta exterior no lleve con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud.

Donativo.

Leemos en «El Bien Público» del sábado:

El patrón Manuel Bil que manda una barca pescadora de la matrícula de Ciudadela, ha regalado a la

Se ha dispuesto que el cerraje de ante que actualmente usa la tropa de la Guardia civil sea sustituido por el de cuero color avellana, sin grasa, barnizado también de amarillo, quedando reformada en este sentido la cartilla de uniformidad aprobada por real orden de 5 de agosto del año anterior, verificándose la innovación tan pronto sea posible en el que se halle deteriorado, y con el que se adjudique a los individuos de nuevo ingreso para lo cual se darán las oportunas instrucciones.

La moneda norteamericana.

Durante el último año económico los Estados Unidos acuñaron 3 mil 500 monedas de oro, valoradas en 67.000.000 dólares; 116.363.000 monedas de plata, representando 114.390.000 dólares y 13.480.000 monedas diversas, con un valor total de 616.760 dólares.

Rondajes Mallorquines.

Acaba de publicarse una segunda edición del tomo VI del *Aplech de Rondajes Mallorquines*, obra del notable filólogo e ilustre Dean de la Catedral de Palma M. I. señor Dr. D. Antonio M. Alcover, (Jordi d' es Recó); de cuya edición hemos recibido un ejemplar, que agradeceremos de veras.

La nueva edición del tomo VI viene profusamente ilustrada con varios dibujos de nuestro paisano y querido amigo don Francisco de B. Moll, colaborador del Sr. Alcover en sus trabajos lingüísticos.

El tomo VI contiene quince Rondajes, todas ellas muy escogidas y muy bien redactadas.

Se vende en esta imprenta al precio de 2'00 pes. el ejemplar.

El censo minero en Colombia.

Se ha efectuado el censo minero, de lo que resulta que en la actualidad hay en esta república, en explotación, 25 minas, algunas de ellas, como las de platino y esmeraldas, es Colombia la única nación que las posee.

El desarrollo de la industria minera ha sido muy considerable durante los últimos diez años, pudiendo decirse que en esta época ha sido cuando se ha iniciado esta clase de trabajos en Colombia.

La deuda exterior italiana.

La Prensa de Roma, hablando de la deuda exterior italiana dice que en 30 de junio de 1922 se elevaba a 22.887 millones de liras oro, en capital y 4.109 millones de liras oro, por intereses.

Grandes y pequeñas fiestas

Faroles, adornos, Fuegos y Globos de todas clases
Adrián. — Ciudadela.

SANTORAL

Martes, 21. — Santos Juana Francisca Fremiot y Ciríaca y Santos Fidel y Germán.

[Día] 21. — Sol sale a las 5'6 pónese a las 10'37. — Luna sale a las 12'22 pónese a las 12'12.

¡6 Duros mensuales!

ganará criada con buenas referencias y de buena edad, que sepa desempeñar sus trabajos y durmiendo en casa de los amos.

Informarán en esta imprenta.

Máquinas de coser de todos sistemas, viejas o antiguas se compran. — Asalto, 4.



Responsabilidades

La Comisión ha pasado por trances difíciles.

Madrid, 20. — 3'50

Respecto a los procedimientos que habían de regirse en el seno de la Comisión ha habido momentos difíciles con motivo de la diferente manera de apreciar la cuestión.

La representación socialista quería retirarse de la Comisión, pero se evitó.

Actualmente hay normalidad absoluta, por lo menos hasta que se termine el periodo de información.

El 10 de septiembre se dará este por terminado y comenzará la discusión, en la cual han de manifestarse los distintos criterios que mantendrán las representaciones parlamentarias que integran la Comisión.

A partir de dicho momento todo puede ocurrir: desde la discusión reposada y tranquila hasta la ruptura.

De Marruscos

Pesimismo sobre el rescate del aviador Herraiz.

Madrid, 20. — 4'00

Por las intervenciones militares de Alhucemas y por otros conductos están llevando a cabo activas gestiones para rescatar al aviador señor Herraiz.

Dícese que estas gestiones no darán resultado.

El aparato que guiaba el malogrado aviador se halla en la cabina de Consamen y es vigilado por algunos indígenas.

La aviación bombardea un grupo de 300 cabileños.

Se dice que habiendo sabido el Comandante General que un grupo de unos 300 cabileños intentaba incendiar los poblados cercanos a Tamambo, ordenó que una escuadrilla de aviación los bombardeara, la cual lo efectuó disolviéndolo.

Del extranjero

Se seguirá la misma ruta?

Madrid, 20. — 4'20

Parece que el nuevo presidente

de los Estados Unidos, señor Coolidge, continuará la política del Sr. Harding en lo que respecta a cuestiones del exterior.

Los Estados Unidos continuarán mostrándose deseosos de que se les pague lo que se les debe, y estarán dispuestos a ayudar a la solución del problema de las reparaciones, pero esto sin comprometerse, de acuerdo con las declaraciones hechas en New-Hadden por el señor Hughes.

Condena de fusilamiento.

Dicen de Petrogrado que ha terminado la vista del proceso seguido por defraudación cometida a los funcionarios de ferrocarriles, habiéndose dictado sentencia de fusilamiento para varios procesados y la de prisión perpetua para otros varios.

Presidencia asociada.

D. JUAN PIRIS Y MERCADAL, ALCALDE CONSTITUCIONAL DE ESTA VILLA.

Hago saber: Que de conformidad con las reiteradas ordenes de la Superioridad, el Ayuntamiento de mi presidencia acordó proceder inmediatamente a la formación del Registro Fiscal de Edificios y Solares de este término municipal cuyos trabajos han dado principio bajo la dirección de personal competente nombrado al efecto.

En virtud de lo cual esta Alcaldie recuerda a los propietarios de fincas Urbanas de este término, la obligación en que se hallan de presentar a la Alcaldia las relaciones juradas que determina el artículo 42 de la vigente Instrucción y demás disposiciones vigentes.

La oficina de los trabajos de formación del espresado Registro Fiscal ha quedado establecida en una dependencia de estas Casas Consistoriales en donde habrán de dirigirse los contribuyentes para la recolección de impresos, consultas y demás disposiciones.

Dada la importancia que para los intereses de los propios contribuyentes alcanza este servicio, esta Alcaldia espera que sin otros estímulos cumplirán con lo que queda ordenado.

Alayor, 14 Agosto de 1923.

El Alcalde, JUAN PIRIS.

MISCELANEAS

La Groenlandia es una vasta isla helada, cuya base no es tan fija como uno pudiera imaginársela. Se ha

descubierto que la Groenlandia va nada menos que derivando. Y resbala hacia el Oeste con una velocidad de veinte metros al año. De ser esto así, ¿qué porvenir le está reservado a esta gran isla? El soltarse al Canadá y formar así parte del Continente americano. Mas supongamos que las fuerzas que le desplazan con dirección Oeste se modifiquen y acaben por arrastrarla hacia el Sudeste, en donde las aguas se encuentran más templadas. Pues dentro de algunos miles de años, la Groenlandia, desguarnecida de su capa blanca de hielo, florecería en toda su extensión y tendría su Costa Azul, con limoneros, rosas bienolientes y sus poetas correspondientes para cantar sus bellezas. La balada de la Groenlandia está, pues, como quien dice, al caer...

El cuerpo humano es verdaderamente una cosa maravillosa. Tomando por ejemplo un hombre que pese 88 kilos, su cuerpo tiene los constituyentes que se encuentran en 12.000 huevos. Tiene suficiente hierro para hacer cuatro clavos de herradura. De su grasa podrían hacerse 75 velas o una buena pastilla de jabón. El fosfato que contiene haría 8.064 cajas de fósforos. Tienen suficiente hidrógeno para llevarlo más allá de las nubes y los elementos para producir más de tres mil pies cúbicos de gas. Los componentes restantes formarían seis cucharitas de sal, dos tazas de azúcar y cuarenta litros de agua.

EN LA VENTA

Llegó un turista francés a una venta y pidió a la criada que le sirviera una ración de liebre.

— Sácate esa fuente de conejo — dijo la ventera, a la criada.

— Pero si es que quiere liebre.

— ¿Pues no dicen que es francés?

— ¿Qué sabe él la diferencia que hay en castellano entre liebre y conejo?

COLMO

El de un médico:

— Curar los males sociales.

El de un bebedor:

— Beber su vino en la copa de la amargura.

El de un cochero:

— Gobernar los caballos con las riendas del Estado.

El de un herrero:

— Hacer una llave de sol.

El de un farolero:

— Alumbrar la inteligencia humana.

El de un sombrerero:

— Hacer un sombrero para la cabeza de partido.

El de un maquinista:

— Hacer correr un tren por las vías respiratorias.

El de un zapatero:

— Calzarse un buen empleo.

El de un nadador:

— Saber nadar en un mar de lágrimas.

El de un fumador.

— Fumar en una pipa de vino.

El de un marinero:

— Navegar en un mar de ilusiones.

MAQUINAS DE ESCRIBIR de todas marcas se componen pronto y bien. — Asalto, 4.